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АННОТАЦИЯ 

 

ВЗАИМОСВЯЗЬ УРОВНЯ АДАПТАЦИИ С ПЕРЕЖИВАНИЕМ 

НЕРВНО-ПСИХИЧЕСКОГО НАПРЯЖЕНИЯ У СТУДЕНТОВ: аннотация к 

дипломной работе / Калейник Анастасия Владимировна; Факультет 

философии и социальных наук, Кафедра общей и медицинской психологии; 

научный руководитель кандидат психологических наук, доцент А.И. Кулак. 

Объект исследования - адаптация студентов первокурсников.  

Предмет - взаимосвязь уровня адаптации с переживанием нервно-

психического напряжения у студентов. 

Практическая разработка исследования - визуальное восприятие 

природы способствует улучшению процесса адаптации студентов первого 

курса за счёт снижения нервно-психического напряжения. 

Цель исследования - выявить взаимосвязь уровня адаптации с 

переживанием нервно-психического напряжения у студентов. Выявить 

влияние визуального восприятия природы на снижения нервно-психического 

напряжения, как эффективного способа улучшения процесса адаптации 

студентов. 

Основные результаты. Уровень адаптации исследовали с помощью 

многоуровневого личностного опросника «адаптивность» (МЛО-АМ) (А. Г. 

Маклакова, C. В. Чермянина). Нервно-психическое напряжение определяли с 

помощью методики «оценка нервно-психического напряжения» (Т. А. 

Немчин);.  

Проведя статистическую обработку данных с помощью коэффициент 

ранговой корреляции Спирмена, мы выявили обратную взаимосвязь между 

уровнем адаптации и переживанием нервно-психического напряжения у 

студентов, а именно: чем сильнее нервно-психического напряжения, тем 

ниже уровень адаптации студентов. Следовательно, улучшить адаптацию 

студентов представляется возможным за счёт достижения соответствующего 

состояния нервно-психического состояния. 

По результатам проведения статистической обработки данных с 

помощью t-критерия Стьюдента, удалось выявить, что визуальное 

восприятие природы снижает нервно-психическое напряжение и, как 

следствие, положительным образом влияет на адаптацию студентов. В 

отличии от визуального восприятия природы в формате просмотра 

видеоматериалов, восприятие природы в формате просмотра онлайн 

трансляций оказывает более высокое влияние на снижение нервно-

психического напряжения и, как следствие, оказывает более положительное 

влияние на уровень адаптации студентов. 
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Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

выполнены, гипотеза доказана. Был исследован возможный способ для 

облегчения процесса адаптации за счёт снижения нервно-психического 

напряжения через визуальное восприятие природы. Представленные данные 

могут лечь в основу разработки психопрофилактических программ 

уменьшения чрезмерного уровня нервно-психического напряжения и, как 

следствие, улучшение адаптации у студентов в рамках психологического 

обеспечения и сопровождения деятельности учащихся высших 

образовательных учреждений. 

Ключевые слова: АДАПТАЦИЯ К ОБУЧЕНИЮ В УНИВЕРСИТЕТЕ, 

НЕРВНО-ПСИХИЧЕСКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ СТУДЕНТОВ, ВИЗУАЛЬНОЕ 

ВОСПРИЯТИЕ ПРИРОДЫ. 
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ANNOTATION 

 

INTERRELATION OF THE LEVEL OF ADAPTATION WITH THE 

EXPERIENCE OF NEURO-MENTAL STRESS IN STUDENTS: annotation to 

the thesis / Kaleinik Anastasiya Vladimirovna; Faculty of Philosophy and Social 

Sciences, Department of General and Medical Psychology; scientific adviser 

candidate of psychological sciences, associate professor A.I. Kulak. 

The object of the study is the adaptation of first-year students. 

The subject is the relationship between the level of adaptation and the 

experience of neuropsychic stress among students. 

Practical development of the study - visual perception of nature helps to 

improve the process of adaptation of first-year students by reducing neuropsychic 

stress. 

The purpose of the study is to identify the relationship between the level of 

adaptation and the experience of neuropsychic stress in students. To reveal the 

influence of the visual perception of nature on the reduction of neuropsychic stress 

as an effective way to improve the process of students' adaptation. 

Main results. The level of adaptation was studied using a multilevel 

personality questionnaire "adaptation" (MLO-AM) (A. G. Maklakova, S. V. 

Chermyanina). Neuropsychic stress was determined using the “assessment of 

neuropsychic stress” technique (T. A. Nemchin); 

Having carried out statistical processing of data using the Spearman rank 

correlation coefficient, we revealed an inverse relationship between the level of 

adaptation and the experience of neuropsychic stress in students, namely: the 

stronger the neuropsychic stress, the lower the level of adaptation of students. 

Therefore, it seems possible to improve the adaptation of students by achieving the 

appropriate state of the neuropsychic state. 

Based on the results of statistical data processing using Student's t-test, it 

was possible to reveal that the visual perception of nature reduces neuropsychic 

stress and, as a result, has a positive effect on students' adaptation. Unlike the 

visual perception of nature in the format of watching video materials, the 

perception of nature in the format of watching online broadcasts has a higher 

impact on the reduction of mental stress and, as a result, has a more positive effect 

on the level of adaptation of students. 

Thus, the goal of the thesis research is achieved, the tasks are completed, the 

hypothesis is proved. A possible way was explored to facilitate the adaptation 

process by reducing neuropsychic stress through the visual perception of nature. 

The presented data can form the basis for the development of psychoprophylactic 

programs to reduce the excessive level of neuropsychic stress and, as a result, 
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improve the adaptation of students in the framework of psychological support and 

support for the activities of students in higher educational institutions. 

Key words: ADAPTATION TO UNIVERSITY STUDIES, STUDENTS 

NEURO-MENTAL STRESS, VISUAL PERCEPTION OF NATURE.
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